
8 I TRANSPORTE Y LOGiSTICA 

El presidente de Belgrano Cargas & Logfstica repas6 
los avances del plan de reposici6n de vfas y material 
rodante en las principales trazas del pafs 

Marcelo Bosch. 
"La renouaci6n 
f errouiaria sigue, 

. '' uenga quzen uenga 
Texto Nieves Guerrero Lozano Redacci6n Expotrade I Foto Archivo 

D 
e la mano de China, la Ar
gentina ejecuta el primer 
tramo de renovaci6ny mejo
ramiento de la infraestruc
tura ferroviaria de carga y 
deja el camino preparado 

para que el pr6ximo gobierno continue con 
el proyecto de poner en valor las lineas de 
trenes, que hoy circulan a media maquina, 
previendo su inserci6n en la logistica multi
modal y, por sob re todo, "favoreciendo a las 
economias regionales". Un pun to en el que 
hizo hincapie Marcelo Bosch, presidentede 
Belgrano Cargas & Logistica, quien acom
pafi6 al ministro de! lnterioryTransporte, 
Florencio Randazzo, en su reciente viaje 
a China, donde firmaron una carta de in
tenci6n con la empresa estatal ferroviaria 
para duplicar el financiamiento de! plan 
locomotoras fabricadas para la Argenti
na. "Tenemos 35 obras en ejecuci6n para 
mejoramiento de vias, entre las licitadas y 
las que se estan ejecutando. La prioridad es 
mejorar la infraestructura en general para 
cuando llegue el material rodante nuevo. 
Para es ta campafia no llegamos, sera para 
el que viene", precis6 Bosch. 

,;Que hay hoysobre las vias yque llegara? 
-Llegaran 100 locomotoras diesel para la car
ga, que tienen unaespecificaci6n distintaa las 
depasajeros. Hoytenemos 75 activas que son 
antiguas, se rompen to do el tiempoy hay que 
hacerles mantenimiento. En cuanto a vago
nes tenemos andando 4500 y llegaran 3500 
nuevos, ademas de repuestos para reparar 
unos 2000 vagones. 

,;Encontraron todas las lineas en las mis
mas malas condiciones? 
- De las tres que funcionan bajo esta compa
fiia, que son el Urquiza (mesopotamico); el 
San Martin (Mendoza y San Juan) y el Bel
grano (region Norte) , en general exhibian 
una precariedad extrema en todos los com
ponentes de! sistema. Las dos primeras son 
las que tenia ALL y estaban mucho peor que 
el Belgrano, que hist6ricamente dicen que fue 
devastado, aunque la realidad es que como 
se cre6 en 2006 una sociedad operadora de 
emergencia que tenia incentives, algo hicie
ron, y al menos nose nos caen tanto las loco
motoras. En cambio, el mesopotamico es un 
horror. Es un tren de trocha media que, desde 
el punto de vista de la carga es complicado, 
porque se bajaysubede los rios,yes muydi
ficil y care de man ten er, por toda la estructura 
de! suelode la Mesopotamia, con buena parte 
de terraplenes movibles. 
,;Y el Belgrano y el San Martin? 
-El Belgrano no tiene esas condiciones y el 
San Martin ni hablar. Pero en el Belgrano es 
muy importante que este el Esta do invirtien
do, porque nunca fue econ6mico; de hecho, 
cuando salieron las privatizaciones, qued6 
desierto como cinco veces. Es un ferrocarril 
que al ser trocha angosta, tiene entre riel y 
riel un s6lo metro, mientras que el San Mar
tin, es de 1,67 (trocha ancha) y esa diferencia 
hace que se gaste lo mismo en estructura, en 
vias, en material rodante, pero al Belgrano le 
entran 40 toneladas de carga en cad a vag6ny 
alotro60; esdecir,cargamenos perotienelos 
mismos costos. El volumen mas importante 
en el Belgrano es mineria; granos en el San 
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Martiny contenedores en el Urquiza, por el 
trafico con Brasil. 
,;Dejaron alguna vez de funcionar estos 
trenes? 
-Los de carga no; lo que hicimos nosotros 
fue ponerles tarifa de mercado para grane
les agricolas y mineros, que es la carga tra
dicional que va en ferrocarril , y le pusimos 
tarifa promocional a todas las economias re
gional es y productos industriales, buscando 
el incremento de las cargas general es y conte
nedorizadas. Nos pareci6 importantetenien
do muy pocas herramientas - porque estaba 
todo destruido-apoyar desde el !ado comer
cial a economias regionales, con acceso a los 
que no lo tenian. Es cierto que hoy el agroesta 
sufriendo y deberia tener un costo tambien 
menor, pero los recurses son muy limitados 
hasta que llegue todo el material nuevo. 
,;Participan ingenieros locales en el dise
iio de! nuevo material? 
-Si, absolutamente. Somes muy consumi
dores de tiempo para los fabricantes chinos, 
porque estamos constantemente encima, en 
todos los detail es. En este memento tenemos 
nuestros tecnicos en China y todo el tiempo 
estamos chateando con nuestra gente alla. 
,;Cual es la capacidad de carga hoy? 
-Esta muy limitada a la capacidad tractiva, ate
ner pocas locomotoras, rielesgastados de 100 
afios de uso. Compramos mucho riel nuevo y, 
para los mejoramientos, muchas veces loque 
hacemos es recuperarmucho riel con capaci
dad de uso en todas las obras donde estamos 
haciendo renovaciones. Pero el nivel de carga 
no es bueno ni lo sera durante este afio hasta 
que lleguen las nuevas locomotorasyvagones. 

,;Continuara el servicio tradicional o 
analizan otros enfoques? 
- Para favorecer la logistica estamos pensan
do en el tren encaminandose a lo que es la 
multimodalidad, en ir habilitandolo lo mas 
posible, porque es lo mas econ6mico al cam
biode movimiento. Lo estamos haciendo con 
las cargas en Tucuman, en Mendoza yen Sal
ta. En Retire es donde movemos mas conte
nedores. Hoy entramos al puerto de Buenos 
Aires con la trocha ancha, o sea con el San 
Martin, pero dando una vuelta bastante im
portante; estamos terminando la obra de en
trada al puerto con ese trenycon el Belgrano. 
Ya liberamos parte de la traza de! Belgrano, 
y esta practicamente terminada la obra de! 
cruce de! San Martin. Con el Belgrano nos 
quedan 500 metros y que creemos que si o 
si vamos a llegar antes de fin de afio. Con el 
Mercado Central, donde haymucho trafico de 
contenedores con el puerto de Buenos Aires 
estamos tratando de armar un sistema para 
tener en el tren el circuito cubierto. 
,;Yparacuando estimaque severan los 
cambios? 
Los cam bios se veran en 2016; se hizo m uchi
simo, pero aun hay mucho por hacer. El mi
nistro Randazzo cre6 una dinamica para que 
las cosas se concreten con prontitudy gener6 
uncircuitovirtuosoquevaacontinuarvenga 
qui en venga, porque la sociedad obliga ypor
que hay un financiamiento atado que hasta 
tiene previsto penalidades si no lo usamos. 
Nosotros generamos un financiamiento bi
lateral contra certificado de obra que queda 
espectacular para que la pr6xima gesti6n la 
continue.• 
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